

LA DIGNIDAD DE LOS TRABAJADORES

Luisa Carcedo Roces
Presidenta de la Fundación Pablo Iglesias

Mantener vivas las raíces históricas del socialismo español. Fomentar el estudio e investigación de la historia socialista y del movimiento obrero, así como recuperar y conservar el patrimonio documental del socialismo y demás movimientos sociales españoles.

Estos son algunos de los fines de la Fundación Pablo Iglesias para cuya consecución se utilizan medios como la publicación de libros, revistas o análisis.

Precisamente a estos objetivos y medios responde la colección de libros dedicados a figuras relevantes de la historia reciente de nuestro partido tras el Congreso de Suresnes y la reconstrucción de la organización en el interior, su legalización, su participación en la transición política y la construcción de la actual democracia que toma, como punto de partida, la Constitución de 1978.

Con motivo del fallecimiento de Nicolás Redondo, en la Fundación Pablo Iglesias consideramos que es el momento de contribuir, con la publicación de un libro sobre su figura y trayectoria, al reconocimiento de su labor política y sindical, a su contribución a la construcción de la democracia y los derechos de los trabajadores en ella.

No me resisto a mencionar la colección de la que formará parte este libro. Quizás debido, en alguna medida, a la confluencia de ciertas casualidades, los libros que la componen están dedicados a Ramón Rubial, Enrique Casas, Fernando Múgica o Txiqui Benegas, todos vascos como él, lo que demuestra sin duda el

trascendental papel del socialismo del País Vasco en el proceso de renovación del PSOE y la UGT y su papel en la actual democracia. Todo, a pesar de las durísimas condiciones vividas en esos momentos en esta Comunidad Autónoma.

Retomando la figura de Nicolás Redondo, más allá de su participación política en el decisivo Congreso de Suresnes, en la Comisión Ejecutiva Federal del PSOE o de su elección como Diputado en el Congreso, su mayor aportación y reconocimiento procede de la perseverante actividad sindical y la lucha por los derechos de los trabajadores recogidos en la Constitución Española de 1978 y su concreción en el Estatuto de los Trabajadores.

La emancipación de los trabajadores es una aspiración que, entre otras, está en la raíz del nacimiento del PSOE y la UGT, ambas impulsadas por Pablo Iglesias Posse, junto a otros socialistas comprometidos con la mejora de las condiciones de la clase trabajadora. Esta aspiración de mejora de las condiciones laborales no se limita al lugar de trabajo y la empresa, abarca, en su totalidad, la calidad de vida de las familias trabajadoras. De ahí la importancia de la complementariedad de la actividad política y sindical, dentro y fuera del tajo.

La construcción del Estado de Bienestar, claramente expresado en el maravilloso Programa Máximo del PSOE, tiene su correlato en la lucha sindical desde la UGT, en su compromiso como sindicato de clase o más modernamente “de compromiso social”. Porque importa la vida y la salud de las personas en su lugar de trabajo, sus retribuciones, sus derechos laborales en definitiva, pero importa y mucho su vivienda, la salud de todas las personas a lo largo del ciclo vital, la garantía de pensiones para asegurar la satisfacción de las necesidades básicas a todas las personas más allá de la vida laboral y, sobre todo, el derecho a la educación y la cultura a lo largo de la vida, con especial atención a la infancia.

Sindicalistas como Nicolás Redondo saben del papel fundamental, imprescindible, de los derechos laborales y su compromiso social condiciona su vínculo

indisoluble con la política y, en su caso, con el proyecto socialista del PSOE y de la UGT.

En este libro hemos querido combinar la emoción y la memoria afectiva con una revisión histórica de su figura desde el mayor rigor académico e historiográfico, para ello contamos con las aportaciones de compañeros del PSOE y la UGT, y de amigos y familiares como Gutmaro Gómez Bravo, catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad Complutense de Madrid, y de Abdón Mateos, catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de Educación a Distancia

Hemos pedido al que también fuera secretario general de la UGT y militante del PSOE, Cándido Méndez, la tarea de coordinar los contenidos del libro, las aportaciones y los participantes. Vaya desde aquí mi enorme agradecimiento por su entusiasta trabajo y dedicación para conseguir culminar la realización de este libro sobre una de las figuras destacadas en la historia del socialismo político y sindical de nuestro país.

También quiero agradecer las aportaciones de todas las personas que han dedicado un tiempo de su vida a contribuir, con sus experiencias y vivencias, a conocer mejor el legado y compromiso de un grande de la historia socialista, Nicolás Redondo Urbieta.

Gracias.